

FERRO
CARRILES.

De Palma a Manacor y La Puebla.
3 15 (mixto), 8 10 m. y 2 45 t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3 15 (mixto), 8 m.—3 25 t.
De La Puebla a Palma y Manacor.
(mixto), 8 30 m. y 3 45 t.
Los sábados de Palma a La Puebla á
4 tarde y los domingos de La Puebla
Palma, á las 5 tarde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca a Palma 2 t.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar-
celona.—Mier. 2 25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
6 m. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

EL MANIFIESTO
DE JERÓNIMO NAPOLEON.

El telégrafo nos lo dijo, y el telégrafo nos llenó de asombro. Jerónimo Napoleón el Rómulo Augustulo de un imperio infecundo, pero Rómulo Augustulo sin sombra de poder ni de prestigio, ha publicado un manifiesto, documento extraño, que ha producido en Francia agitación inmotivada. A discurrir sobre esos efectos, consagrábamos ayer un artículo. Hoy publicamos el manifiesto íntegro, en el cual, á primera vista se advierte la ignorancia de las generosas aspiraciones de Francia en que viven los que se atreven todavía á defender los intereses de un imperio, cuyas catástrofes están recientes y cuyos odios están vivos y palpitantes todavía.

El manifiesto del príncipe Napoleón se destruye por sí mismo. Es una prueba del decaimiento de una familia.

Asegurar que el partido de que hay está en el poder desconoce sus principios, es recordar los principios demolidores de todo orden moral en que el imperio se asentaba.

Hablan de entrega del ejército á jefes incompetentes los que le entregaron al extranjero; de hacienda, los que convirtieron al Tesoro público en su propio peculio; de comercio, los que solo hacían el de las bajas pasiones; de una Francia grande, los que la mutilaron con sus torpezas.

El representante del imperio desea que el pueblo hable para que Francia recobre su poder. Francia ha hablado para pronunciarse por la República; Francia ha hablado, y al cobrar todos sus derechos ha lanzado todas sus maldiciones contra un imperio que destruyó sus libertades y mermó su territorio.

Hé aquí ahora el extraño documento: «A mis conciudadanos.

Francia decae visiblemente.

Algunos de los que padecen se agitan. La gran mayoría de la nación está desilusionada.

Sin confianza en el presente, parece aguardar un porvenir que sólo podrá obtener por una resolución viril.

El poder ejecutivo es débil, incapaz é impotente.

Las Cámaras se encuentran sin dirección y sin voluntad.

El partido que se halla en el poder desconoce sus propios principios, y queda satisfecho dando pábulo á las más bajas pasiones.

El parlamento está infinitamente fraccionado.

Reaccionarios, moderados, radicales,

todos han pasado por el poder, y todos han sucumbido.

Os han prometido una república reparadora y reformadora. ¡Promesa ilusoria!

Asistís á crisis continuas que comprometen al jefe del Estado, á los ministros y á las Cámaras.

La experiencia de la República parlamentaria, planteada desde hace doce años es completa.

¡No tenéis gobierno!

El mal escriba en la Constitución que pone el país á merced de ochocientos senadores y diputados.

Habíase cometido faltas en lo pasado. ¿Porqué aumentarlas en vez de aprovechar sus enseñanzas.

El ejército, base de nuestra grandeza y nuestra seguridad, se halla entregado á la presunción de hombres incompetentes.

Hace diez años que discuten sobre su reorganización y sacuentran reducidas después de mil vacilaciones que destruyen el espíritu militar, á buscar aún una buena ley de reclutamiento.

La administración está desacreditada.

Los funcionarios son esclavos de los intereses electorales más mozquinos.

Esplotar el país no es administrarle. Amenazada la magistratura en su principio de independencia, pierde cada día más la seguridad que le es debida y el sentimiento de su misión.

Nuestras rentas están malversadas.

Las contribuciones gravosas y mal repartidas, se mantienen con un espíritu fatal de rutina y se oponen á todo progreso.

Es más fácil contratar empréstitos que reformar la hacienda pública.

Los gastos aumentan sin razón y se desconocen las condiciones más esenciales del crédito público. Un agiotaje que debo muchas veces su impunidad mas que á solidaridades comprometedoras, ha invadido todas las clases de la sociedad.

La deuda flotante ha llegado á una suma tan elevada, que amenaza nuestro crédito á la primera oscilación, y á pesar de tan graves impuestos, no hay equilibrio en los presupuestos.

La religión, atacada por tormentoso ateísmo, no está protegida, y sin embargo, este gran interés de toda sociedad es más fácil de proteger que otro cualquiera mediante la leal aplicación del Concordato que solo puede darnos la paz religiosa.

Las cuestiones sociales, vitales para nuestra democracia, en la cual la igualdad política debe tener por consecuencia un reparto mejor de las cargas públicas en favor de la clase más numerosa y

El gendarme que prestaba servicio en nuestra calle se detenía siempre ante la ventana para hablar con mi madre. Era un buen mozo, con la medalla de Crimea. Se casaron, y desde entonces todo se torció. Me tenía odio y escitaba á mamá contra mí. Todos me trataban á puntapiés, y yo, por huir de casa, llegué á pasar días enteros en la plaza Clichy, donde he conocido á los saltimbanquis. Mi padrastro perdió su destino, mamá su parroquia; tuvo que ir al lavadero para mantener á su hombre. Allí enfermó del pecho... Ha muerto en L'Orpierre. Era una buena mujer. Desde entonces yo viví de criado de ciego.—¿Me van á meter en la cárcel por eso?

El muchacho habló así, francamente, cínicamente, como un hombre. Era un galopín que levantaría un codo, lleno de andrajos, la frente oculta por una extraña y encrespada melena amarilla.

Como no lo reclamó nadie, se le llevó entre los jóvenes detenidos.

Poco inteligente, perezoso, torpe sobre todo de marcos, no pudo aprender allí más que un mal oficio, rellenador de silabas. Sin embargo, era obediente, de un natural pasivo y taciturno, y no parecía estar profundamente corrompido en esta

más pobre, son desatendidas, y hasta se niegan desdendiendo su estudio, á la faz de esos problemas que se imponen, de modo que en vez de adelantar retrocedemos.

Nuestro comercio se halla perjudicado por el abandono de los tratados de 1860, á los cuales debíamos la prosperidad, sacrificándose de este modo el interés de los consumidores y de los comerciantes.

Nuestra política extranjera es de mala fé con los débiles, y sujeta al servicio de especulaciones particulares en Túnez, cuya onerosa ocupación; no dá provecho; cobarde é inepta en Egipto, donde los intereses de la Francia son considerables.

No pueden reconocerse los países extranjeros sin una profunda tristeza. Nuestra Francia, tan grande poco há, no tiene hoy día ni amigos ni prestigio. No halla en los más benévolos mas que una indiferencia, más penosa que la misma hostilidad, y sin embargo, una Francia fuerte tiene su puesto necesario en el mundo.

No recobramos nuestra posición en frente del extranjero, sino por nuestra vitalidad interior.

Esta situación proviene del abandono del principio de la soberanía nacional. Hasta que el pueblo hable, la Francia no recobrará su poder.

Heredero de Napoleón I y de Napoleón III, soy el único hombre vivo cuyo nombre ha reunido siete millones trescientos mil votos:

Desde la muerte del hijo del emperador he guardado silencio sobre el conjunto de la política. No queriendo turbar la experiencia que se hacía, esperé que los acontecimientos me diesen la palabra, y mi silencio no era más que la patriótica expresión de mi respeto á la paz del país.

Mi conducta, mis opiniones, mis sentimientos, han sido sistemáticamente calumniados. Impasible, he contestado con desprecio á los que querían excitar á los hijos contra su padre; esfuerzos odiosos y estériles.

He tenido que imponer silencio á esos jóvenes corazones sublevados por tales incitaciones. He querido estar solo en frente de nuestros adversarios. Mis hijos son aún extraños á la política. En el orden natural los designa después de mí, y serán fieles á la verdadera tradición napoleónica. Se ha hablado de abdicación y no la habrá, porque cuando se tienen más deberes que derechos, abdicar es desertar. Esos convenios, esas ideas, pueden convenir á príncipes que crean tener derechos superiores á la voluntad del país. Los Napoleones elegidos

escuela de vicio. Pero cuando, al llegar á los diez y siete años, fué lanzado otra vez sobre el empedrado parisiense, encontró, por desgracia suya, algunos camaradas de prisión, de lo más perdido que ejerce las profesiones del lodo. Unos criaban perros para la caza de ratas en las alcantarillas; otros limpiaban botas las noches de baile en el pasaje de la Opera, ó luchaban con los héroes de feria, dándose caer en el momento debido... El hizo un poco de todo esto, y algunos meses después de su salida de la casa de corrección, fué detenido otra vez por un pequeño robo: un par de zapatos viejos que cogió en una ventana. Resultado: un año de prisión en Santa Pelagia, donde sirvió de criado á los detenidos políticos.

Gran extrañeza le causó aquel grupo de prisioneros, todos muy jóvenes y negligentemente vestidos, que hablaban en voz alta y erguían la cabeza de una manera tan solemne. Se reunían en el cuarto del de más edad, mozo de unos treinta años, encarcelado hacía mucho tiempo ya y como instalado en Santa Pelagia; un gran cuarto, adornado con caricaturas de colores, y desde cuya ventana se veía todo París, sus tejados, sus campanarios y sus torres, y allá abajo la línea lejana de co-

y servidores del pueblo no pueden hacer tal cosa. Dos principios dividen el mundo: 1.º El que admite un derecho superior á la voluntad del pueblo, y 2.º el que hace residir el principio de todo poder en su soberanía. Respeto los países donde se acuerdan esos dos principios. En Francia no puede ser. Los representantes del pasado son definitivamente rechazados. No más equívocos.

Ningun convenio es posible con los partidarios de la bandera blanca que es hoy día el único emblema de la casa de Borbon. Si hay disidencia entre los partidarios de la soberanía nacional, no hay entre ellos antagonismo absoluto. Los Napoleones defienden la soberanía directa del pueblo. Esa doctrina ha sido abandonada por muchos republicanos por el temor de los votos populares. Lo que un plebiscito ha establecido solo otro plebiscito puede reemplazarlo. Yo no represento un partido, sino una causa y un principio. Esta causa es la de todos más bien que la mía, este principio es el derecho que tiene el pueblo á nombrar su jefe. Negar ese derecho es un atentado á la soberanía nacional. El gobierno se desmorona, pero una gran democracia como la nuestra no puede sustraerse por mucho tiempo á la necesidad de constituir la autoridad. El pueblo tiene el sentimiento de este, lo ha probado en los ocho plebiscitos de 1800, 1802, 1804, 1815, 1848, 1851, 1852 y 1870. Franceses, acordáos de estas palabras de Napoleón I: «Todo lo que se hace sin el pueblo es ilegítimo.»—Napoleon.»

El ex-príncipe fué detenido á las dos y cuarto de la tarde del 17, en su hotel de la Avenida de Antin, por M. Clement, comisario de la policía judicial, que no comprobó en el domicilio señal alguna de ocultación ó de próximo viaje.

Casi al mismo tiempo que Clement, llegaba en carruaje á la puerta del hotel Jerónimo Napoleón, quien se vió al punto rodeado por una veintena de agentes de orden público.

El mandato de prisión, que llevaba al pie la firma de M. Larombière, primer presidente de la Audiencia, á causa de ser el prevenido gran oficial de la Legión de Honor, fundábase en la «tentativa contra la seguridad del Estado y el propósito de cambiar la forma de gobierno.» Jerónimo, ó mejor dicho, José Carlos Pablo, que este es su verdadero nombre, no manifestó turbación alguna, y limitóse á contestar: «cedo á la fuerza.»

Arrestado con guardias de vista dentro de la cochera, mientras no llegaba el juez de instrucción á hacer el primer interrogatorio, pasó luego á su despacho, en el cual procedieron los agentes á un

linas, que se perdía en el cielo. Veíanse en las paredes algunos estantes con libros, objetos viejos de salas de armas; máscaras rotas, floretes oxidados, petos y guantes descosidos.

En este cuarto comían juntos los políticos, comidas tumultuosas, interrumpidas por violentas disputas, cantándose en los postres, á coro, la *Carmañola* y la *Caíral*. Tomaban, sin embargo, un aire de dignidad siempre que había algún prisionero nuevo; tratado primero gravemente de ciudadano, pero tuteado ya al día siguiente y llamado por su nombre de pila. Se oían allí palabras alisonantes: Corporación, Solidaridad y frases completamente ininteligibles para Juan Francisco, tales como esta, por ejemplo, que oyó una vez proferir imperiosamente por un jorobado muy feo que se pasaba las noches emborrachando cuartillas.

—Esta dicho. El Gabinete será el siguiente: Ruyundo en Instrucción pública, Marcial en el Interior, y yo Negocios extranjeros.

Cumplida su condena, vagó de nuevo por las calles de París, vigilado de lejos por la policía. Convirtióse en uno de esos seres fugitivos y temerosos que la ley, con una especie de coquetería, detiene y suel-

FOLLETIN.

EL SUSPIRITO.

Tenia apenas diez años cuando le prendieron por vagabundo la primera vez.

Y habló así ante los jueces:

—Me llamo Juan Francisco Leture, y hace seis meses que estoy de eriado con ese ciego que toca el violín en la plaza de la Bastilla. Mi obligación era gritar: «¡canciones nuevas, á diez céntimos!» Pero estaba siempre borracho y me pegaba; hé ahí por qué me han encontrado los agentes, la otra noche, en las demoliciones. Mi madre era planchadora, se llamaba Adela. En otro tiempo un caballero la había establecido en un piso bajo, en Montmartre. Era una buena obrera, que me amaba mucho. Ganaba bastante dinero, porque tenía la parroquia de los mozos de café, que necesitan mucha ropa blanca. Los domingos me hacía acostarme muy temprano, para ir al baile; pero, los demás días, me obligaba ir á escuela, donde aprendí á leer. En fin, hé aquí lo que sucedió.

minucioso registro. Desde él fué llevado á la Conserjería, á donde no pudieron acompañarle, pese á repetidas súplicas, su secretario Lamcert y el baron Brunet, su ayudante de campo.

La noticia cundió rápidamente, y no tardaron en formarse grupos hostiles delante de la casa. Dentro de ella recibían entretanto á los amigos los señores Mauricio Richard, Lenglé, Brunet y Adelon que habían permanecido al lado de Jerónimo Bonaparte hasta el último momento.

El número de manifiestos pegados en las esquinas durante la noche anterior, excedió de 8.000, de los cuales más de 4.000 fueron arrancados por la policía; por la mañana habían salido unos 40.000 por el correo, y según parece acababa de ordenarse una nueva tirada de 100.000 cuando la autoridad intervino en el asunto.

El Temps da cuenta de la conferencia habida en la cárcel entre uno de esos redactores y el detenido.

Este se declara autor del manifiesto, y dice haberlo publicado porque todo va de mal en peor y porque la República no tiene condiciones de gobierno á causa de su origen legal debido á un solo voto de mayoría y de no estar sancionada por el plebiscito que le hubiera dado base algún tiempo cinco ó seis millones de sufragios.

Protesta de su desinterés, manifiéstase partidario del escrutinio por lista á fin de poner coto á la política de campanario, y quiere un jefe del Estado elegido como en los Estados-Unidos, llámese ó no se llame presidente de la República.

De las Cámaras actuales, nada puede esperarse. Gambetta, que había ensayado infundirles espíritu de ideas de gobierno, no logró al cabo sus propósitos. En donde él fracasó, á pasar de su clarísimo talento é influencia indiscutible, fracasarán todos si las cosas continúan en tal estado.

Hoy no cabe el restablecimiento de los poderes personales, contra los cuales prevalecerían anulándolo, la libertad de reunión y la de imprenta; por otra parte, el príncipe es enemigo del régimen monárquico, y sería el primero á tomar un fusil si el conde de Chambord intentase reivindicar sus fantásticos derechos; pero también considera el sistema parlamentario incompatible con la República, y aplicable y utilizable solamente bajo una monarquía constitucional, sea quien fuere el que ocupe el trono.

A pesar de lo dicho por las agencias telegráficas cuyo error ha obligado á la mayoría de la prensa española á adelantar infundados juicios, la publicación del manifiesto hecha en los periódicos constituye un delito de imprenta, pero el acto de figurarlo á modo de cartel en las calles es lícito según la ley de 29 de Julio de 1881. Queda en pie la responsabilidad de las afirmaciones, pero el hecho material no implica culpabilidad ni pena. De aquí que la policía no arrancase sino los manifiestos colocados en los edificios públicos. De los restantes encargóse el pueblo.

Equivocáronse igualmente las agencias, —y más vale así— en la apreciación de lo ocurrido en el Parlamento y en el aleance de la proposición Floquet; no se trató de expulsar del territorio á los descendientes de todas las familias que hubiesen reinado en Francia, sino tan sólo de investir al gobierno con el derecho eventual de expulsar á aquellos que pa-

sasen á vias de hecho contra las instituciones legalmente constituidas.

Aún así, hay motivos para suponer que la proposición citada sufrirá en las Cámaras grandes limitaciones,

(Globo.)

ECOS POLÍTICOS.

Están casi conformes los señores Martos y Navarro Rodrigo. La conformidad del señor Martos es siempre un artículo sospechoso.

Dice La Reconquista:

«¡Abajo este contubernio, esta política de pandillaje, estas bartardas ambiciosas, esos vividores y mercaderes políticos!»

Así, así, fuerte, muy fuerte, pero cuidado con quedarse ronco. Esta tessitura es casi pactista.

En la seccion segunda, la izquierda hizo triunfar al señor Romero Robledo. Estos son preludios. Tiempo ha que creemos que la izquierda hará triunfar á los conservadores.

Cuando se creía, después del calor con que ha apoyado el Sr. Navarro y Rodrigo al Gobierno en el conllato de la elección del Sr. Marqués de Sardoal para Vicepresidente, que estaba el jefe de los tercios contento y satisfecho de la marcha del Gabinete, resulta que algunos amigos suyos no lo están. Los referidos tercios se traen una de tejer y destejer, que es difícil seguirles en sus movimientos.

Se nos figura que al señor Navarro va á pagarle lo que á aquel desgraciado jugador de monte que, refiriendo sus cuantas, decía:

—Figúrense VV. que había sobre el tapete, un caballo y un tres... Yo vacilaba, y qué se figuraran VV. que vino?

Pues vino la policía, y nos llevó á todos presos.

Tanto ha dado en vacilar el Sr. Navarro y Rodrigo, que va á sorprenderle en su indecisión... ¡la mar!

El Siglo Futuro, harto de injuriar á los de su laya, insulta á Gambetta en estos términos:

«En suma, el difunto era uno de tantos personajes cuya reputacion, diria el gran de Maistre, se hace hoy como se fabrica un zapato, idolo erigido sobre pedestal labrado por los lógias, y cuya celebridad relumbrante y resonante constituye una de las mayores humillaciones de la abyecta edad en que vivimos.»

Los que escriben eso llaman Señor (con S mayúscula) á Don Carlos de Borbon...

Si que hay mucho de abyecto en esta edad en que vivimos.

Mientras el general Martinez Campos esté en el gobierno, con el gobierno estarán todos los centralistas, y vice-versa.

El Correo Militar se apodera de esa afirmacion, repetida ya hasta lo enfadoso por todos los periódicos, y apunta muy oportunamente que más le valiera al general Martinez Campos gozar de las simpatías del ejército que contar con los favores de un grupillo de políticos.

Es verdad; pero al señor ministro de la Guerra puede aplicársele lo que decía

seis semanas á lo mas fué de nuevo complicado en un robo nocturno, con las agravantes de fractura y escalamiento, asunto tenebroso, en el que había hecho un papel oscuro, parecido al de encubridor. En suma, su complicidad se tuvo por evidente, y fué condenado á cinco años de trabajos forzados.

Su pesar en esta aventura fué principalmente el verse separado de un perro muy viejo, al que había recogido de un monton de basura y curado la sarna. Este animal le había amado.

Tolon, con la bala en el pie, el trabajo en el puerto, los latigazos, la falta de tabaco, el horrible sueño en aquellas camas de los presidarios... hé ahí el martirio que sufrió durante cinco veranos tórridos y cinco inviernos azotados por el maestral. Salíó de allí, aturdido, para Vernon, donde continuó su condena; despues, vagabundo incorregible, consiguió fugarse y volvió de nuevo á Paris.

Tenia algun dinero, 56 francos; es decir, el tiempo necesario para reflexionar. Durante su larga ausencia, sus antiguos y horribles camaratas se habían dispersado. Vivía muy escondido, darmeando en casa de una vieja á la que se presentó como un marinero cansado del mar, que había per-

un chusco de cierto doctor que presuñía grandemente de poeta:

—¡Oh! Es un gran literato entre los médicos, y un gran médico entre los literatos...

El ministro de la Guerra es un gran centralista entre los militares y un gran militar entre los centralistas.

Palabras del señor Romero Robledo refiriéndose á la mayoría del Congreso:

«Es tal la descomposicion de esta Cámara, que si los conservadores obtuvieran el poder podrían gobernar con ella.»

Que bueno es el señor Romero y que benévolo, pero si le dieran el poder la mandaría á paseo.

Sin ánimo de ofender á nadie.

VARIEDADES.

ESTADO ACTUAL

DE LAS REDES TELEFÓNICAS EN EL MUNDO.

La Compañía Internacional de teléfonos acaba de publicar un documento sumamente interesante, que comprende la situacion de las instalaciones telefónicas en todas las ciudades del mundo en 1.º de Octubre de 1882.

Esta estadística demuestra el desarrollo que en seis años ha adquirido el maravilloso descubrimiento del profesor Graham Bell; Algo incompleta está á causa de la diversidad de compañías que existen y de lo poco conocidas que son muchas de ellas; pero, sin embargo, en ella se encuentran datos preciosos para juzgar del desenvolvimiento que se opera en las aplicaciones del teléfono en las ciudades más populosas del mundo; sobre todo en los grandes centros del comercio y de la industria, que es donde el teléfono está llamado á adquirir importancia grandísima.

En América, donde el teléfono está libre de gravámenes por el Estado ó los municipios, es donde se explota en gran escala, por medio de abonos particulares. Nueva-York cuenta 4.060 abonados; Chicago, 2.726; Cincinnati, 1.800; Boston, 1.525; San Francisco, 1.500, e c.

Algunas de estas cifras pertenecen al mes de Mayo de 1882. La explotación de todas las redes telefónicas de los Estados-Unidos comprende hoy más de cien mil abonados; habiendo algunas poblaciones que, teniendo menos de mil habitantes, cuentan, sin embargo, 30 ó más suscritores. Bajo el punto de vista del número absoluto de suscritores ó abonados, Paris figura en tercer lugar, despues de Nueva-York y Chicago, por tener en 1.º de Octubre de este año unos 2.422 abonados; en tanto que Londres tiene solamente 1.600; Amsterdam, 700; Stokolmo, 672; Viena, 600; Berlin, 581; Bruselas, 450; Turin, 410; Coenhague, 400; Méjico, 300; San Petersburgo, 145 y Alejandria, 118. El abono anual cuesta 600 francos en Paris, 500 en Londres, 400 en los departamentos franceses, 300 y aun 200 en Bélgica, 135 y 150 en Italia y 120 en Suiza.

Calculando en cada poblacion el número de abonados con relación al número de habitantes, se encuentran una superioridad bastante grande de aquellos sobre éstos en los pequeños centros de poblacion, particularmente en América, en donde existen un teléfono por cada 20 habitantes. En Chicago y en Zurich la proporcion es de uno por 200; en Nueva York, 1 por 500; en Bruselas, 1 por 860; en Paris, 1 por 1.000; en Berlin, 1 por 2.000; en Londres, 1 por 3.000, y en San Petersburgo, uno solamente por 4.000.

Se ve, pues, aparte de los Estados Unidos, cuna del teléfono y el país donde se

dido sus papeles en un naufragio reciente, y que quería ensayar otro oficio. Su cara tostada, sus manos callosas, y algunos términos marinos que saltaban cuando encañando, hacian esta novela bastante verosímil.

Un día que se había aventurado á recorrer las calles, conduciéndole la casualidad hasta aquel Montmartre donde había nacido, un recuerdo inesperado le detuvo ante la puerta de la escuela en que había aprendido á leer. Como hacia mucho calor, la puerta estaba abierta, y con una sola mirada, el feroz transeunte pudo reconocer la apacible sala de estudio. Nada había cambiado; ni la luz que entraba por la gran claraboya, ni el Crucifijo por encima de la cátedra, ni las gradas regulares con las tablitas provistas de tinteros de plomo, ni el cuadro de los pesos y medidas, ni la carta geográfica, sobre la que estaban aun clavados los alfileres que indicaban las operaciones de una guerra de la antigüedad. Distráido y sin reflexionar, Juan Francisco leyó en un cuadro estas palabras del Evangelio que una mano prudente había trazado allí como modelo de escritura:

—Causa mas gozo en el cielo un pecador que se arrepiente, que cien justos que perseveran.

desarrollan con más amplitud todos los inventos modernos, que Paris tiene un lugar honroso en esta curiosa estadística de los progresos de la industria y de la ciencia moderna.

Esto demuestra que la no ingerencia de los Estados en la industria telefónica, ha contribuido á estos magníficos resultados, sobre todo en Paris y el Norte-América.

La Suiza es una nacion en donde el teléfono puede alcanzar un desarrollo igual al obtenido en los Estados Unidos por la identidad de gobiernos que en ambos países existe y por el adelanto análogo que tienen toda clase de industrias en las dos naciones, que se consideran como modelo de todas las del mundo civilizado.

CUATRO MUJERES Y UN HOMBRE.

Para excentricidades América. Ha aquí una que añadir á las muchas de la colección.

Acaba de morir hace pocos meses en Nueva York un rico negociante griego, tenido por célibe, y dejando un testamento por el cual ordenaba que su fortuna, valuada en 1.200.000 pesos, fuese repartida por iguales partes entre sus cuatro mujeres. Explicaba en un codicilo el testador que, habiendo cifrado siempre su ambicion en tener hijos bellos y robustos, é incierto de poder conseguirlo cruzando su sangre con la de tal ó cual raza determinada, había tomado, con el fin de tentar la experiencia, cuatro esposas, una francesa, inglesa otra, alemana la tercera, y la última española. A fin, sin embargo, de que ninguna de las cuatro pretendiese más tarde la primicia, celebró los cuatro matrimonios en un mismo día—16 de Noviembre de 1870—en diversos departamentos del hotel donde el negociante entonces habitaba.

Cada una de las esposas creyóse de esta suerte la única. Antes de efectuar sus casamientos previno á todas que se vería obligado á ausentarse por algunas semanas despues de la ceremonia, y empleó el tiempo de su pretendido viaje en disponer cuatro diferentes casas en otros tantos barrios de la ciudad, distantes unos de otros, bajo nombres supuestos.

Para motivar sus frecuentes ausencias de la vivienda de tres de sus mujeres, pretextaba de cuando en cuando viajes forzosos, impuestos por sus asuntos, mientras vivía tranquilamente con la cuarta. Pasaba alternativamente un trimestre con cada una, y tan sólo despues de su muerte han sabido que eran cuatro sus inconsolables viudas.

¡Y hay incédulos que niegan la felicidad conyugal!

FOR LA AFICION A LA CAZA.

Refiere la prensa extranjera un ejemplo, cuyas consecuencias han sido verdaderamente trágicas.

Un médico alienista, de la ciudad rusa de Novosti, tenia en una habitacion de su casa, cometidos á un plan curativo, un aldeano y un abogado, atacados ambos de enajenacion mental.

Un día, el mencionado doctor, en extremo aficionado al arte venatorio, salió para una cacería, llevándose distraidamente en el bolsillo la única llave de la habitacion de los dos enfermos.

La expedicion debió ser abundante en agradables peripecias, porque el científico cazador no regresó á su casa hasta pasados cuatro días.

Al cambiar de traje, fué cuando vió la llave y corrió espantado de su olvido á la sala de los dementes.

Abrió la puerta, y el espectáculo que se ofreció á su vista fué horroroso.

El aldeano estaba echado sobre el mu-

Era indudablemente la hora del recreo, porque el profesor había dejado su cátedra, y sentado al borde de una mesa parecia contar una historia á los muchachos que le rodeaban, atentos y levantando los ojos. ¡Qué fisonomía inocente y alegre la del maestro, y como le miraban aquellos niños, del pueblo, encantados y comunicativos! Nada mas tierno y sencillo que este cuadro, que aquellas cabezas rubias y aquellas miradas resplandecientes...

Juan Francisco observó algun tiempo en silencio, y por primera vez se despertó en su naturaleza salvaje, toda instintos y apetitos, una misteriosa, una dulce emocion. Su corazón, su rudo corazón acorazado, que el garrote del capataz al caer sobre sus hombros no había conseguido estremecer, latió hasta la opresion. Ante aquel espectáculo, que volvía á poner la infancia ante sus ojos, sus pupilas se cerraron dolorosamente, y conteniendo un ademán violento, presa de una tortura inexplicable, se alejó de allí á grandes pasos...

Se concluirá.

ta sucesivamente, como esos pescadores platónicos que, para no descascar su vivero, echan inmediatamente al agua el pez que acaban de coger. Sin saber que era objeto de tanto honor, tenía un legajo especial en los misteriosos estantes de la calle de Jerusalem; su nombre y apodos constaban en hermosa letra bastarda sobre el papel gris de la cubierta, y las notas y observaciones, cuidadosamente clasificadas, le daban estos apelativos graduados: el llamado Leturc, el inculpaado Leturc, y, enfín, el condenado Leturc. Dos años estuvo en libertad. Jugó la suerte de soldado y jlo de todos los desgraciados! se libró por el número. ¿Quién sabe si la atmósfera de honor que se respira en el ejército, si la disciplina militar no le hubiera salvado? Cogido otra vez, y acusado de desbalijar, con otros pilluelos, á los borrachos que se quedan dormidos en la calle, se defendió muy enérgicamente de semejante acusacion. Acaso decia verdad. Pero sus antecedentes sirvieron de prueba, y fué enviado á Poissy por tres años. Allí, fabricó juguetes groseros de niños, estudió el Código penal y aprendió el argot. Nueva salida, nueva inmersión en la cloaca parisiense, pero muy corta esta vez, porque al cabo de

tilado cada vez de su compañero, y con toda la cara bañada en sangre.

Ambos, excitados por el hambre, habían entablado una encarnizada lucha, cuyo resultado fué la muerte de los dos, porque el aldeano espizó al día siguiente.

Dícese que el doctor comparecerá bien pronto ante los tribunales de justicia.

¡Bien lo merecel

LA OPINION.

PALMA 24 DE ENERO DE 1883.

Insiste *El Comercio* en su manía de mostrar que le ha dolido mucho la croación de la izquierda dinástica.

Vamos, no le sienta V. tanto, querido colega, que todo será el que vea V. el portillo abierto para colarse, y así encontrará más fácilmente el camino para ir á hacer discursos en castellano en la Diputación provincial y cobrar las dietas y arrellonarse en el sillón aterciopelado, guardando una posición escultural.

Como demagogos, dice *El Comercio*, que tenemos prurito de presentar á los federales.

Claro. A cada uno hay que juzgarle por sus obras, y en Cartagena hicieron el aprendizaje.

«Al buay por el asta y al hombre por la palabra,» como dice el refrán.

Dice *El Comercio* que sus hombres corren el riesgo de pagar con la privación de la libertad individual, el valor de emitir francamente sus opiniones.

¡Quia, hombre! Está todo el mundo muy tranquilo viendo como dicen sus amigos cualquier cosa. No se dé V. tanto lustre, creyendo que el temor de su fuerza pueda producir alarma alguna.

Ya pueden decir cuanto quieran, que será, como vulgarmente se dice; ladrar á la luna. No darse tanta importancia. ¿Quién hace caso de ellos?

Vamos, no tan solo nosotros, sino nadie habrá que crea que el redactor del *Comercio* no hubiese aceptado puestos elevados si se los hubieran ofrecido.

Con y sin apostacia.

Ya sabemos que los hombres del *Comercio* desean ser consecuentes en su patriótico afán de sumir á la patria en la ruina y en el desprestigio.

¿Cuándo volvemos á Cartagena? No vendrá pronto la siempre señada revolución?

¡Pobres federales, qué lástima dan!

Aun se atreve á hablar el célebre redactor del *Comercio*, de todos tan conocido, de sueltos de mogiganga.

La mogiganga, bien se le demostró, en nuestro número de ayer, que de derecho era obra suya.

El colega se retrata á sí mismo, como dijo ayer.

Repetimos que es absolutamente falso, que el Director de LA OPINION recibiera un nombramiento de un gobierno monárquico siendo presidente del Comité republicano de Palma.

Ese pobre *Comercio*, cuando se vé cogido, acude al cómodo medio de desfigurar los hechos y dar á entender que dijo lo que no dijo.

¡Siempre hablando de puestos y destinos, desde que perdió de vista el sillón y las dietas de la Diputación provincial! ¡Pobres candidatos!

No hay que buscar en *El Comercio* lo que no es posible encontrar. Apelamos el otro día á su hidalguía y buena fé y nos contesta ayer con el siguiente suelto:

«Nos afirmamos en lo dicho. El señor Fiol sirvió, según confesión de parte, durante doce días, sirvió al gobierno de la estofa, que tantísimo menosprecia hoy.»

Que Dios enseñe al colega, lo que probablemente le costará mucho aprender. Se le ha atravesado la personalidad del señor Fiol, desde que forma parte de su redacción aquel morrocotudo sabio, maestro en ortografía, que escribe en motivo, azás, apostacia, y despues dice que es error de imprenta, y ya no será posible que se deje en paz al Sr. Fiol. DOCE DIAS sirvió á la República el Sr. Fiol! Y no abandonó el destino!

¡Cuidado con esos sabios, y qué antipáticos son!

Debemos repetir lo que dijimos el otro día, de que cualquiera creciera al ver la inquina del *Comercio* contra nosotros, que nuestra era la culpa de que el reputado escritor y antiguo periodista D. Jonquín Quetglas, haya quedado derrotado en las elecciones provinciales.

Ya llegará su día.

Nuestros queridos colegas *El Isleño* y *El Bolear* en su número de ayer, empiezan un suelto, cada uno de la manera siguiente:

«Con motivo de....»

¿Qué dirá *El Comercio* á esa transgresión gramatical?

De nuestro colega *El Bolear*:

«*La Opinión* sale estos días haciendo una que otra observación gramatical sobre *El Comercio*.

No estrañe *La Opinión* notar cierta decadencia.

Al colega federal se le ha ido la gramática hácia la izquierda dinástica.»

La dejó hace tiempo uno de sus nuevos refuerzos, en las columnas de un periódico modelo de cultura y puro, estilo, que murió allá por el año 1877.

En la Rambla frente el surtido que hay en la misma, desde tiempo inmemorial existía una rampa que conducía á un molino de agua.

Hace algunos días que, á causa de las obras que se están construyendo en aquel punto, ha desaparecido con la nueva rasante señalada, parte de la rampa que formaba allí una especie de hoyo que presentaba muy mal aspecto.

De desear fuera que acabase de desaparecer aquella bajada al citado molino, que no tan solo afea aquel sitio, sino que puede dar lugar á desgracias, como las ha ocasionado otras veces, cayendo en aquella profundidad varias personas.

Dice *El Isleño*, que un escamoteador de cabritos ha sido acompañado á la cárcel por una pareja de la Guardia Civil.

¡Es mucho cuento no poderse dedicar á hacer juegos de manos!

Según algunos de nuestros colegas, han empezado en la catedral las obras para la colocación de para-rayos.

Segun leemos en *El Bolear*, han sido nombrados, comandante de tercera clase de establecimientos penales D. Vicente Pastor, que desempeñaba dicho cargo en Tarragona y D. Andrés Fernandez Perez Administrador de segunda clase del mismo ramo, ambos con destino al penal de las Baleares.

El mismo periódico dice, que ha sido declarado cesante D. Pedro Núñez, mayor de segunda clase del presidio de esta capital, por reformas introducidas en el personal de dicho cuerpo.

Ayer, en el teatro, se cantó, conforme estaba anunciado, *Las dos princesas* y *Música clásica*.

La función era para solemnizar los días de S. M. el Rey.

El fervor dinástico no debe ser muy grande, pues la concurrencia no era muy numerosa.

La música del regimiento de Filipinas tocó una fantasía sobre *Faust* en la puerta del coliseo.

Los artistas fueron aplaudidos en la ejecución de las dos zarzuelas.

Hoy, á beneficio de los Sres. Montagut y Rodrigo, se pondrá en escena *Jugar con fuego* y *El lucero del alba*.

Mañana será el beneficio de la señora Marti, con la ópera del maestro Flotow, *Marta*.

Ayer tarde hubo un amago de incendio en una casa de la calle de la Portella; el cual fué apagado en el acto por un carpintero, que, trabajando en aquellas inmediaciones, se apercebíó de ello.

Ayer fueron decomisados á un payés algunos embutidos que estaba vendiendo y que, examinados, resultaron estar averiados.

Es monester ser muy severos con los que, tan sin reparo, atentan contra la salud pública.

¡Sería milagrol

Ayer fueron impuestas algunas multas

á otros tantos muchachos que andaban haciendo diabluras por esas calles.

Hemos recibido el número diez de la *Revista Argentina*, que el Sr. Cónsul de dicha nación tiene la galantería de remitirnos cada vez que se publica.

Ayer se cantó, con motivo de ser los días del Rey, un *Tedeum* en la capilla del Palacio de la Almudaina, al cual asistieron cuarenta pobres, entre los que se repartió una limosna que cierta caritativa persona suele hacer en semejantes ocasiones.

Se ha administrado el Viático al anciano sacerdote P. Ignacio Vich, al cual deseamos un completo restablecimiento.

Según el estado demográfico-sanitario correspondiente á los días 6 al 12 del mes de Noviembre publicado en el número 2489 del *Boletín Oficial* ocurrieron en todo el distrito municipal de Palma 32 nacimientos y 49 defunciones resultando un aumento de población de 13 individuos.

Ayer tarde, en el momento de la salida del vapor-correo para Barcelona, ocurrió la misma confusión que en expediciones anteriores de este y de los demás vapores que se dedican al transporte de cerdos, por embarcarse estos en el instante preciso de entrar los viajeros y demás personas que, para sus fines, acuden á bordo.

¿No podría obviarse este inconveniente poniendo una plancha exclusivamente destinada al embarque de mercaderías, ganado y equipajes?

Ha sido sorprendida una partida de jugadores en Inca.

Habiendo sido infructuosas las dos subastas intentadas por la Junta Económica del Hospital militar para contratar el suministro de carne por un año, se anuncia al público que se admitirán proposiciones particulares para aquel fin.

Los nombres de los jugadores sorprendidos por la guardia civil de Inca en la madrugada del 21 del presente se han publicado ya en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Dice el *Demócrata* que quien concedió los permisos para las fogatas y entiende en el ramo de policía, desde que tomó posesión del cargo de Alcalde, es el señor Ribot; el cual, añade, no sigue en este ramo, las huellas de sus antecesores, que lo dejaron en absoluto al cuidado de los Tenientes de Alcalde, asumiendo él solo la dirección que la ley le señala.

Hemos procurado averiguar la exactitud de estos hechos y podemos asegurar, y al *Demócrata* debe constarle, que los permisos que para hacer fogatas concedió el Sr. Ribot, lo fueron de acuerdo con los Tenientes de Alcalde, cuyos documentos ó licencias iban suscritos por cada uno de estos para su respectivo distrito.

Y en cuanto á que el Sr. Alcalde haya asumido la dirección del ramo de policía, que, según confesión del colega, le señala la ley, tampoco debe de ser exacto, pues nos consta que su propietario y Teniente de Alcalde Sr. Marroig, tomó ayer mismo ciertas disposiciones relacionadas con aquel importante ramo.

Claro está que, para la unidad de mando, deben los Tenientes obrar bajo la dirección del Alcalde, puesto que de no ser así, podría darse el triste espectáculo de que, lo que en una calle estuviera prohibido, fuera lícito en la inmediata, según cuál fuere el buen humor, ó el distinto criterio de los Tenientes respectivos.

El *Demócrata*, á quien pareció una cosa muy natural, la separación de un pobre empleado del Ayuntamiento, que hacia catorce años prestaba sus servicios á la corporación, pone el grito en el cielo, porque según dice el Sr. Alcalde ha separado á un carretero que trabajaba en los caminos vecinales, añadiendo que, para estar en carácter, debemos aplaudir esta medida.

Ni la aplaudimos ni la censuramos; sólo debemos observar que el consabido peón caminero habia recibido una credencial por la que solo confería su nombramiento hecho por la corporación hace catorce años y que esos caracteres de que se ocupa el *Demócrata*, y á los cuales (él sabrá por qué) atribuye tanta im-

portancia, no poseen ninguna clase de nombramiento que los confirme en su empleo ó ocupación, de modo que el prestar ó no su trabajo en las obras del Ayuntamiento es cosa del capataz según todo el mundo sabe.

¿Porqué le habrá escocido tanto al colega este asunto?

Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor mercante alemán *Artushof*, con cargamento de petróleo.

Dice el *Diario de Palma* que se están prosiguiendo los estudios para variar la dirección de la tranvia de nuestros ferrocarriles, habiéndose tomado medidas por la parte de Oriente de la ciudad y actualmente verificándolo por la parte opuesta, ó sea por dentro del cauce de la Riera.

El vapor correo *Lulio* emprendió su acostumbrada expedición ayer tarde á la hora de itinerario, llevándose un buen número de pasajeros.

Nos proponemos tomar á nuestro cargo la tarea de inclinar el ánimo de la comisión de vias públicas de nuestro Ayuntamiento para que mande empedrar el trozo de calle de la Puerta del Mar comprendido entre la plaza de S. Jerónimo y las calles del Templo y Monserrat.

Como no hay en ella más que uno ó dos vecinos y ninguno es concejal, sobre ser aquel trozo el más infernal de cuantos hay en Palmar, es el que tiene menos padrinos.

Y la razón es obvia.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy miércoles 24 Enero.

9.ª DE ABONO DE LA 10.ª DECENA.

A beneficio de los bajos genéricos DON PEDRO MONTAGUT Y DON ANTONIO RODRIGO.

Los cuales lo dedican á la cultura ciudad de Palma.

Se pondrá en escena por última vez irremisiblemente la tan aplaudida y popular zarzuela en tres actos y en verso titulada.

JUGAR CON FUEGO.

Terminará el espectáculo con la última definitiva representación de la tan aplaudida zarzuela titulada:

EL LUCERO DEL ALBA. Si con la funcion anunciada logran complacer al ilustrado público Palmesano (que esperan se dignará honrarles con su asistencia) quedarán colmados los deseos de los humildes y agradecidos beneficiados P. M. y A. R.

A las 7 y media.

Telegramas Particulares.

Madrid 23 á las 7:15 t.

(Recibido á las 8:4 n.)

Es oficial el matrimonio de la Infanta Paz.

No es cierto que el Gobierno se oponga á la abolición del Juramento en el Senado.

Cuartos: 60:35.

Madrid 23 á la 1 t.

El Gobierno francés insiste en la idea de represión monárquica. Es probable que sea derrotado en la Cámara.

Bolsin, 61:05.

Productos Farmacéuticos

DE SEABURY Y JOHNSON

FABRICANTE DE NUEVA-YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son:

Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frio, por cuyo medio se evita la volatilizacion por el calor—y la comodidad de su uso.

El empleo de la Goma Elástica en la preparacion de los Emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacia necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma Elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparacion de estos artículos. Esta sustancia impide que las drogas en composicion queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

EMPLASTO ADHESIVO SALICILADO, DE MEAD. (Para Cirujanos.)

ESPARADRAPO ANTISÉPTICO.

Este artículo ha sido declarado por los mejores cirujanos como el Emplasto Adhesivo mas perfecto que se conoce. Se adhiere con el calor de la piel sin necesidad de calentarlo ó humedecerlo, y en este concepto es muy conveniente. Es flexible, á prueba de agua y siempre está en condiciones para usarse. No tiene ninguna propiedad irritante y es muy cicatrizante. Puede quitarse sin que quede ninguna de las materias adhesivas en la piel. Se adhiere con mas firmeza que ningun otro Emplasto. Está combinado con ácido salicílico, el cual lo hace antiseptico. Al mismo tiempo que es superior á los Emplastos Adhesivos comunes para uso general, lo es especialmente en el tratamiento de clavículas rotas, en las dislocaciones y en donde quiera que sean necesarios emplastos fuertes y adhesivos.

EMPLASTO VEGIGATORIO Á LA GOMA ELÁSTICA (Alcanforado.)

Este artículo goza de gran reputacion, y su accion característica no conoce rival en ningun clima. Toda la cantárida está incorporada, y por medio de constantes manipulaciones se halla perfectamente combinada con el emplasto. *Sus propiedades se desarrollan pronto y ampollo en ménos tiempo que el cerato.* Nunca deja de amollar cuando se usa segun la instruccion. Además de su eficacia superior como cáustico, hemos mezclado una cantidad suficiente de Alcanfor, que con el Aceite de Olivas, usado sobre la superficie del emplasto, impide la supresion de la orina. Esta mejora será apreciada por los facultativos. Es mas útil que ninguna otra preparacion de cantáridas.

EMPLASTO DE BELLADONA.

Los médicos se han declarado en favor del Extracto de Belladona Condensado, y por medio de frecuentes análisis se ha venido á descubrir el hecho de que esta preferencia no es bien fundada. Las comparaciones analíticas hechas entre el Extracto de Belladona Alcohólico y el Extracto de Belladona Condensado, presentan el hecho concluyente, que el Alcohólico debe preferirse, toda vez que *contiene dos veces mas de Atropina.* El extracto condensado ó acuoso se descompone mientras que el extracto alcohólico permanece inalterable; basado sobre estos hechos, nosotros incorporamos solamente el Extracto Alcohólico comun, *asegurando de este modo á los inteligentes una accion mayor, mas pronta y mas decisiva.* La fuerza de nuestro Emplasto de Belladona es estrictamente oficial y ofrece otra particularidad especial que será recibida favorablemente por la facultad, y es, que *no contiene propiedades irritantes ó estimulantes,* promoviendo desde luego en toda su estension la influencia de la accion sedativa de la droga.

EMPLASTO DE MOSTAZA Extendido sobre Lienzo de Algodon.)
(TELA MOSTAZA.)

Este emplasto de Mostaza es una mejora superior á la de los mejores fabricantes franceses; la mostaza está preparada de modo que excluye toda humedad, conservando inalterables, con semejante tratamiento, sus propiedades esenciales. Se conserva inalterable, se adapta pronto á la parte, y cuando está todo húmedo no se quiebra en pedazos, como sucede con todos los otros emplastos de mostaza. No forman grietas, ni se desmenuza y puede quitarse sin manchar la piel ni el vestido. *Fabricado de mostaza pura,* está exento de aceite de Croton ó otras sustancias peligrosas que se usan á menudo para producir irritacion intensa. Están colocados en cajas de hoja de lata y se conservan inalterables en cualquier clima.

PAPEL DE MEADS, PARA CURACIONES QUIRURJICAS.

Se sustituye perfectamente al hule de seda, y es mas barato.

Este artículo fué preparado primeramente por nosotros á instancias del Dr. W. W. Reen, del Hospital de Santa Maria, en Filadelfia. El informe del Dr. Reen sobre este papel, publicado en el periódico «Medical Reporter», de Filadelfia, fué el siguiente:

«Es impermeable al agua durante 72 horas por lo ménos, aun despues de haber sido doblado y arrugado repetidas veces. Es así mismo impermeable al aire bajo las mismas condiciones. No absorbe el agua ni los humores. Puede emplearse con las sustancias mas calientes que puedan soportarse. Es flexible y al mismo tiempo bastante fuerte para los usos comunes. Cuesta mucho ménos que cualquier otro apósito de su clase. Es eficiente y en muchos casos superior y al mismo tiempo mas barato que el hule de seda.»

ALGODON ABSORBENTE SATURAUO DE BORAX.

La creciente demanda de apósitos económicos de esta clase, nos ha animado á dedicar una atencion particular á la fabricacion del algodón absorbente y saturado de borax, cuyo uso entre los médicos, especialmente en el tratamiento de las enfermedades de mujeres, está llamado á hacerse general por su baratura y utilidad.

PARCHES POROSOS (Capcine) DE SEABURY JOHNSON.

Este artículo ha ido ganando favor recientemente, entre nuestros mas conocidos facultativos, y á juzgar por sus efectos, quizas es el mejor rubefaciente que se conoce. Tiene la accion general de la mostaza sin los efectos de esta. Las propiedades características del capicum ó agi se sostienen sin variacion de 24 á 36 horas sin producir ampollas, siendo suaves, continuas y estimulantes. Este emplasto se extiende en la goma elástica preparada y perforada de gran número de pequeños agujeros que permiten la salida de la sustancia que constantemente se desprende de los poros de la piel. Sin esta prevision esta sustancia sería absorbida lo que al fin vendria á ser perjudicial para el enfermo.

Despacho al por mayor.—Centro Farmacéutico
Plaza de la Harina 31 y 36 Palma.—Por menor en
todas las farmacias de las Baleares.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando todo acido perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros sintomas de toda enfermedad deben siempre someterse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y reparaciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

Aviso importante

BIBLIOTECA MUSICAL.

5=Jovellanos=5

En este acreditado establecimiento, se acaba de recibir una gran variedad de bailables para orquesta á precios sumamente económicos, además infinidad de piezas para canto y piano, entre las que figuran las nuevamente publicadas en Madrid, de la zarzuela Fiesta Nacional y el wals de los Mosqueteros Gises.

Gran coleccion de bailables para piano, entre ellos, los sucesos Polka de los Imposibles, Consuelo, As de copas, Uno dos y otros de lo mas escogido del repertorio moderno.

Un gran surtido de cuerdas de guitarra, violin y demás instrumentos de las principales fábricas Nacionales y Extranjeras.

5=Jovellanos=5

OBRAS COMPLETAS

EN PROSA Y EN VERSO

DEL DECANO DE LOS LITERATOS BALEARES

D. TOMÁS AGUILÓ.

NUEVA Y ESPLÉNDIDA EDICION

TOMO 1.º

Á LA SOMBRA DEL CIPRES

CUENTOS Y FANTASIAS

Consta de 327 páginas en octavo prolongado, tipos heizeviliano, papel superior, precedidas de un prólogo del renombrado literato, historiador y publicista

DON JOSE MARIA QUADRADO.

Precio 3 pesetas; 2 y 50 céntimos para los suscritores á toda la obra.

Libreria de la Propaganda Católica.
Libreria de D. Felipe Guasp.
Tienda de objetos de Escritorio de Rotger (Cadena.)



D. CELESTINO CAMPS Y TORTELL,
HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Sus padres y hermano ausentes, tíos y demás parientes del finado, suplican á todos sus amigos y conocidos se sirvan en comendarlo á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán mañana juéves 25 á las diez de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

El duelo se despiden en la iglesia. No se invita particularmente.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

La Conversion de San Pablo apostol.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Jerónimo, dedicadas á Santa Paula.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 30 de Enero de 1883.

Ha de constar de dos series, de 28.000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.383 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PEEMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
20 de 2.500	0.000
1355 de 300	406.500
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.000
1.383	613.200

Palma 23 de Enero de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

Cambio de domicilio.

D. Genaro Garcia, Médico-Cirujano ha trasladado su domicilio calle de Villanova, número 9, piso 2.º izquierda.
Recibe de 9 á 10 y de 2 á 3 tarde.

LA HARINERA MALLORQUINA.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 22 de los Estatutos, la Junta de Gobierno de esta Compañia convoca á la General para celebrar la sesion ordinaria del corriente año el dia quince de Febrero próximo á las cuatro de la tarde en el local que ocupa la fábrica.

A tenor de lo prescrito en el artículo 25 de dichos estatutos los tenedores de acciones que deseen asistir á la sesion deberán depositar previamente sus títulos en la Caja social y á este fin quedan señalados los dias 12 y 13 del mismo Febrero de 10 á 12 de la mañana en las oficinas de la Sociedad, recibiendo los deponen es, con el oportuno resguardo, su papeleta de asistencia.

Todo lo cual se hace público para que llegue á noticia de los señores accionistas. Palma 20 de Enero de 1883.—El Presidente, Gabriel Azamora.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Manuel Guasp.